
GAZETA DE LA JUNTA-CONGRESO DEL REYNO DE VALENCIA

DEL MARTES 26. DE MARZO DE 1811.

EXTREMADURA.

Valencia de Alcántara 19. de Febrero.

Las noticias de Portugal continúan asegurando el ningun movimiento de los ejércitos conuinado y enemigo, que permanecen en una inaccion., cuyo origen es difícil de averiguar, pero cuyos efectos se hacen sentir demasiado á los infelices habitantes de aquel reyno, é influyen de un modo considerable en los negocios de nuestra Nacion.

Del 23. El 19. en la mañana hubo una accion entre el ejército frances que sitia á Badajoz, y las divisiones del quinto ejército que se hallaban acampadas de este lado del Guadiana.

Fregenal 23. de Febrero.

Los pocos franceses que escaparon de las tropas del general Ballesteros, llegaron á Zafra en el estado mas miserable. Nuestra division salió al dia siguiente con direccion á la Higuera, pero el 20. por la noche volvieron á entrar dos esquadrones que ayer han salido para Fuentes de Leon. El comandante frances Borbon que fue el sorprendido aquí el 16., está en Bancarrota, y aguarda refuerzos.

Dicen los bagageros que vienen de Olivencia, que en Jurumeña se hacen acopios de víveres para las tropas inglesas y portuguesas que se suponen en marcha para Extremadura, y próximas á llegar de un instante á otro.



Puebla de Guzman 23. de Febrero.

El coronel Sinternes salió ayer de aquí para Calañas con 200. caballos de orden del general Ballesteros. Ayer mismo por la tarde llegaron unos 30. infantes de la division de dicho general, y hoy á las 9. de la mañana han marchado hácia el Cerro.

Sevilla 23. de Febrero.

El día 13. salió para Madrid un convoy en que va Aranza y otras personas que se aprovechan de esta ocasion para hacer el viage. Lleva el convoy muchas riquezas y una escolta de 180. infantes y 30. caballos. En Córdoba se detendrá algunos días para dar lugar á que la escolta se aumente. Estas precauciones no son inútiles, porque crecen cada día mas el número y arrojo de las partidas de patriotas: contingentemente se reciben avisos de que se muestran por todas partes, y no cesan de salir y entrar cuerpos destinados á perseguirlas. El 12. tomaron raciones los insurgentes en Algaba: algunos destacamentos que habian marchado en su busca, volvieron el día 14. con 12. heridos de ellos mismos y ningun patriota. Otras partidas se han enviado estos dias con iguales motivos á Utrera y Carmona. En Tocina han tapiado los franceses las calles, y estan fortificando la Iglesia. Hoy mismo ha habido noticia de que la partida llamada del *Frayle* se ha llevado de la Isla mayor todas las yeguas de la Cartuxa, que si no llegan se acercan á 2000. cabezas de excelente calidad. Antes de ayer recibió parte este gobernador de que habia muchos españoles en Gereña, y de resultas mandó se trasladasen á lo interior de la ciudad los soldados que estaban acuartelados en Triana. Para venir de los puertos, evitan quanto pueden caminar por tierra, y lo hacen por el rio. Así ha venido mucha gente y aun tropa. Uno de estos dias pasados salieron juntas para Sanlucar 14. tartanas vacias y 2. barcos de vez que aseguraron iban por gente.

Se han hecho pruebas de mixtos incendiarios, que dicen son para abrasar á Cádiz, y se han repetido otras de nuevos morteros á que intentan dar alcance mayor del acostumbrado. El día 18. duraron estas pruebas desde las 8. hasta las 12. de la noche; pero, según parece, los ensayos no han correspondido al intento, y los alcances no han sido tan largos como el deseo.

Hace 3. días que llegaron á Córdoba 1500. infantes: han ido escoltando los prisioneros de Olivencia que se remiten á Madrid; y se disponen para pasar inmediatamente á Extremadura, ó al Condado de Niebla, adonde también tiene orden de marchar el regimiento de infantería núm. 16. de resultas de la instancia con que se piden refuerzos.

Cádiz 18. de Febrero.

ARTICULO DE OFICIO.

El teniente general D. Gabriel de Mendizábal, dice al Sr. ministro de la guerra con fecha de 7. del corriente lo que sigue:

» Excmo. Sr.: conforme á lo que anuncié á V. E. desde la plaza de Yelves, la mañana del 5. marché con las divisiones vinientes de Portugal, y por lo pesado del camino con las lluvias antecedentes, y no estar vadeable el Caya, tuve que rodear por el puente de Campomayor, lo que causó que mi llegada á las inmediaciones de esta plaza fuese muy tarde, y con las tropas muy cansadas; para lo que también contribuyó la necesaria precaucion de una marcha de noche, en que debía encontrarse y arrollarse alguna caballería enemiga que tenia su puesto sobre el camino de Campomayor, lo que así se verificó despues de alguna resistencia que hizo para poderse retirar al apoyo del grueso de su fuerza sobre el puente de Gébora. Sin embargo de esto, se trazó y preparó la operacion de atacar al enemigo en sus trincheras, habiendo para ello hecho también venir de Campomayor en la misma noche 1500. hombres de la guarnicion; mas la lluvia



que desde el anochecer del 5. fue casi continua, hizo que desistiese á las dos de la tarde de mi intento, y las tropas á petición de sus gefes y oficiales quedaron alojadas dentro de la ciudad, á pesar del bombardeo con que las está molestando el enemigo. Hoy se ha verificado el ataque proyectado contra la derecha del enemigo; las tropas, oficiales y gefes obraron con un valor superior á todo elogio: entraron en dos baterías, y el estrago que hicieron en los enemigos fue terrible, y á la verdad no puede fixarse; pero nuestra pérdida, ciertamente muy inferior, lo indica; pues tuvimos hasta 500. hombres con 40. oficiales heridos. Es imposible enviar á V. E. hoy relacion circunstanciada de esta brillante jornada; y lo ejecutaré á la mayor brevedad posible. Mañana será preciso atender á proteger la venida de los dos millones y medio de reales que están ya en Yelves, y en seguida continuaré los esfuerzos debidos para escarmentar y dilatar los intentos del enemigo.

El enemigo continúa el bombardeo, arrojando mas de cien bombas diarias, y sin duda porque no abunda de esta munición, no hace un esfuerzo mayor. Las obras las va adelantando, aunque no se le dexa de molestar un momento con los fuegos de la plaza y fuertes. Lo que noticia á V. E. para que se sirva elevarlo al conocimiento de S. A. el Consejo de Regencia del Reyno. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Badajoz 7. de Febrero de 1811. = Excmo. Sr. = Gabriel de Mendizabal. = Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Guerra."

Del 7. de Marzo. El 26. del pasado dió la vela de este puerto un numeroso convoy que conducia varias divisiones del quarto ejército, acantonado en la Real Isla de Leon á las órdenes de su general en gefe interino D. Manuel Lapeña, y desembarcó con felicidad al dia siguiente en Tarifa y sus inmediaciones. Al emprender la marcha, el general dirigió á sus tropas la siguiente proclama.

»Soldados del quarto ejército: llegó por fin el momento que habeis deseado un año entero: segunda vez ha de deberos su libertad la Andalucía, y los laureles de Mengibar y

Baylen van á reverdecer en vuestras sienes. Nuestros verdaderos amigos los ingleses vienen á partir con nosotros las glorias y los trabajos. Vais á pelear al frente de la nacion entera reunida en Córtes: el gobierno verá vuestras acciones: los vecinos de Cádiz que tantos sacrificios hicieron por vosotros, testigos oculares de vuestra heroicidad, esforzarán sus voces de bendicion y gloria, que oireis entre el estrépito del fusil y cañon. Vamos pues á vencer: á eso conspiran mis desvelos, á eso han de conducirnos vuestra ciega obediencia, vuestra firmeza, vuestra disciplina: si ella faltase, en vano buscaríamos la fortuna. Triste del que la olvide ó abandone: morirá indefectiblemente. El oro, cuyo peso acobarda á esos que os lo quitaron, las gracias que el gobierno librará generoso, y las bendiciones sin fin de los que os llamarán sus libertadores; ved aquí el premio de vuestras hazañas. = *Lapeña.*"

El 2. del corriente hubo salva en esta bahía en celebridad de la toma de la Isla de Francia por las armias Británicas. Bonaparte ha perdido en esta importantísima Colonia el último de sus establecimientos ultramarinos, una division considerable de fragatas, y riquezas inmensas acumuladas por espacio de muchos años por medio del corso contra el comercio inglés de oriente.

CATALUNA.

Tarragona 12. de Marzo.

Noticia de lo ocurrido con nuestras tropas y las enemigas el dia 3. del corriente.

Noticioso el Sr. general en jefe de que los enemigos se hallaban situados en el Perelló y venta del Platé, cubriendo el primer punto con 20. hombres, y el segundo con unos 400., dispuso saliese el 28. del próximo pasado de la villa de Reus, con objeto de atacarlos, una division al mando del mariscal de campo D. Juan Courten, compuesta del tercer batallon de granaderos provinciales de Castilla la nueva, y los regimientos, segundo infantería de Saboya, Alme-

ría, Palma, Almansa, primer batallón de Granada, tercero de Ilberia, y cazadores de Gerona; que componían en todo 40. hombres escasos, y 230. caballos de los regimientos de la Maestranza y Santiago.

Estas fuerzas hicieron noche el 2. del corriente en el Plá del Burgá, y el 3. se dirigieron sobre los citados puntos que ocupaba el enemigo para formalizar su ataque. En este mismo día mandó el Sr. general en jefe al brigadier D. Juan Antonio Martínez, coronel del regimiento de infantería de Granada, y comandante de una sección de las divisiones del ejército, se adelantase sobre el Coll de Balaguér, poniéndose al frente de dicha sección S. E. con objeto de entretener la guarnición del fuerte, é impedir socorriese á los del Perelló y Platé, obligándola á disparar algunos cañonazos, para que por ellos conociese el general Courten que el en jefe la tenía empeñada, y siguiese con mayor desembarazo su ataque, seguro de que las fuerzas enemigas contra que se batía no podían esperar socorro de Balaguér.

Luego que las guerrillas de la expresada sección se avistaron con las avanzadas enemigas del fuerte, las obligaron á encerrar precipitadamente, dexando en nuestro poder algunos prisioneros, dos muertos en el campo, y un herido de gravedad. Al aproximarse el general en jefe con la columna de ataque, empezó el enemigo el fuego de cañon y obús, disparando bastante número de granadas reales, quasi todas sin fruto por su mala direccion y desigualdad de terreno, que aprovechó oportunamente el Sr. general en jefe para la colocacion de las tropas: las partidas de nuestros tiradores llegaron á situarse baxo de tiro de cañon, é incomodaron sin cesar al enemigo. La tropa toda se hallaba animada del espíritu que podía desearse para dar el asalto al castillo; pero como el objeto de S. E. era el insinuado, y por otra parte no es fácil, á no ser un golpe de mano imprevisto su toma, sin exponerse á una considerable pérdida, permaneció en posicion hasta las quatro de la tarde, hora en que se calculaba habria ya concluido su ataque el general Courten, y se retiró á Cambrils, y al dia siguiente á esta plaza. En el parte que

el referido general Courten ha dirigido á S. E. le comunica, que no obstante habia retardado su marcha la mala calidad del terreno, y no haber podido llegar al Perelló tan á tiempo como tenia premeditado, por cuya razon noticiosos los enemigos, segun avisos que tuvo, se hallaban ya prevenidos á recibirle en mayor número de los que se habia dicho: luego que se presentaron nuestras guerrillas y partidas de reconocimiento, empeñaron á los del Platé en un vivo fuego, obligándoles á ceder el terreno, y replegarse sobre los que en su auxilio venian del Perelló, dexando en la retirada bastantes muertos, sin contar los muchos heridos, que las acémilas que llevaban á prevencion les proporcionaron no dexar en nuestro poder. Verificada su reunion cerca de aquel punto, quiso sostener el enemigo su ataque mucho mas obstinado, apoyándose detras del pueblo; pero nuestros soldados, impacientes por la decision del combate, se arrojaron sobre él con su acostumbrada bizarría á la bayoneta, desalojándolo de su fuerte posicion. No obstante, el enemigo procuró rehacerse, y siguió su retirada con algun orden, disputando el terreno á nuestras tropas: esto hizo mas sangrienta la accion, y que fuese dexando por todas partes el campo cubierto de cadáveres, desde los puntos del Platé y Perelló, hasta la Ampolla, en cuya posicion fue reforzado por una division auxiliar que salió á sostenerle de la plaza de Tortosa; con cuyo refuerzo, confiado en su superioridad de número, se mantuvo en posicion; pero habiendo ya conseguido el objeto nuestras tropas, emprendieron su retirada con el mayor orden, sin ser incomodadas en ella, por no haberse determinado el enemigo á cargarlas, viendo la disciplina, orden y serenidad con que maniobraban, no habiendo tenido por tanto mas pérdida que la que sufrieron en el ataque. La del enemigo fue de pasados 300. muertos, y segun declaracion formal de dos personas decentes fugadas de Tortosa, y que se hallaban en la plaza el día 3. asciende á 500. los heridos que tuvo.

No tengo expresiones suficientes (dice el general Courten á S. E.) para poder manifestar á V. E. mi satisfaccion, al ver el valor y bizarría de las tropas que he tenido el honor



de mandar: parecia que cada uno iba á porfia á quién seria el primero en acometer al enemigo: sus dignos gefes y oficiales han dado muy buenas pruebas del honor con que acostumbra comportarse; y así no puedo menos de recomendarlos á V. E., y en particular á los tenientes coroneles graduados, D. Antonio Roten, D. Marcos Antonio Iglesias, capitán D. Pedro Mexía, al de lanceros D. Pedro Chacon, y á todos los comandantes y demas individuos de las guerrillas; é igualmente recomiendo á V. E. al teniente coronel D. Mariano Villa, el que por los exáctos conocimientos que me ha dado de todos aquellos terrenos ha contribuido mucho para el éxito de la empresa, habiendo ido durante el fuego dos veces á la vanguardia enviado por mí.

Valencia 26. de Marzo.

No podemos dar idea segura de las operaciones de nuestro ejército, hasta que recibamos datos posteriores. Se aumentan su fuerza y organizacion, y se atiende á la expedicion de todos los ramos auxiliares.

El Sr. Martinez San Martin se hallaba en Cuenca, y se disponia á resistir á las fuerzas enemigas dirigidas á esta provincia con ánimo de establecer la administracion civil de José; pero el proyecto tiene mucho mas de alegre que de efectivo, y no es la segunda vez que se ha entablado con tanto suceso, como presuamimos que tendrá en el dia.

Parece que el general Villacampa ha reunido algunas fuerzas, y se dispone á maniobrar nuevamente sobre el Aragon.

El Sr. Mina, acosado vivamente por un número considerable de fuerzas enemigas, ha distribuido su division en cuerpos poco numerosos, señalando un punto de reunion que ignoramos hasta el dia qual sea.

Orden honorífica expedida por el señor general del quarto ejército á los granaderos de Canarias con fecha del 4. de Marzo en Sancti Petri.

La bizarría é intrepidez con que los granaderos de Ca-

narias continuaban sus trabajos, á pesar del fuego de los enemigos, los hace acreedores al aprecio del general y de sus compañeros; y para estímulo de los demas y satisfaccion de ellos, se llamará la batería: *la granadera de Canarias*.

Por el parte telegráfico del 5. del corriente á las once y tres quartos de su mañana, dado por el señor general Lapeña al Consejo Supremo de Regencia, se sabia que las tropas de este general maniobraban á retaguardia del ejército enemigo de la Isla de Leon.

Se dá por muy positiva la retirada de los enemigos de Baza: y aunque esta noticia no es segura, no sería extraña, atendida la situacion del ejército en Andalucía.

Creemos del mayor interés la publicacion de los siguientes documentos, pertenecientes á la historia política de la anterior Regencia, y dignos de la atencion de toda la Europa, para que decida sobre la prudencia ó los desvíos de aquella administracion, en un punto que ha excitado la atencion pública, y que envuelve consecuencias ulteriores. No garantimos la autenticidad de los siguientes documentos, pero hallamos en ellos el carácter de verdad; y la venida de S. A. el duque de Orleans, es una prueba en favor de su certeza. No tratamos de juzgar tampoco la conducta posterior del gobierno con respecto á este príncipe, porque la política difiere de la moral en el principio, de que todo lo que es conveniente y saludable al estado tiene el carácter de justo.

Carta del Supremo Consejo de Regencia de España é Indias, á S. M. el Rey de las dos Sicilias. = Señor. = Los generosos esfuerzos de los españoles á favor de su legítimo Rey, merecen todo el agrado del magnánimo corazón de V. M. El usurpador del trono de V. M. quiso usurpar también el de su augusto sobrino. Tiempo era ya de que la Europa despertase de la degradacion en que había sido sumergida por el espíritu de unas perversas facciones, y que los pueblos,

reconocidos á sus legítimos soberanos, volviesen sus armas contra los impostores que los querian tiranizar. España no podia soportar el yugo, ni tolerar el insulto. Pero, Señor, esta nacion leal, esta nacion religiosa y noble no está satisfecha todavía con su tesoro: quiere dar nuevas pruebas al tirano, de que es irreconciliable con su dominacion; de que sostendrá su juramento de perecer, antes que ser víctima de su ambicion desenfrenada. Desea, pues, el gobierno que rige esta vasta monarquía, en nombre de *Fernando VII.*, que un príncipe de la Augusta casa de V. M., mande un ejército español para promover sediciones en lo interior de la Francia, y arrebatarse de las sienes del gefe que la oprime la ensangrentada diadema. El Serenísimo Sr. Duque de Orleans, este príncipe ilustre por sus conocimientos y acciones militares, y enlazado con una hija de V. M., es el mas á propósito para satisfacer nuestro anhelo. Le ofrecemos el mando de un ejército en Cataluña, y demas provincias donde convenga su presencia para conseguir los altos fines á que aspiramos. Merezca el beneplácito de V. M. esta oferta, hija de nuestro patriotismo, de nuestra fidelidad á nuestro Rey, y de nuestro respeto hácia la Augusta Casa de V. M. Entonces, si la Providencia corona el empeño del esclarecido hijo de V. M., tendremos nosotros el inmenso placer de haber aprovechado esta ocasion en que darle á V. M. una prueba de nuestra veneracion, y de haber contribuido por este medio á la salvacion de la affligida Europa. Dios guarde á V. M. muchos y felices años. Real Isla de Leon 11. de Marzo de 1810. = Señor. = A. L. R. P. de V. M. = Xavier de Castaños, Presidente. = Francisco de Saavedra. = Antonio de Escaño. = Miguel de Lardizabal y Uribe.

Carta del Supremo Consejo de Regencia de España ó Indias, al Serenísimo Sr. Duque de Orleans. = Serenísimo Señor. = La nacion española alzó su grito contra la agresion injusta de Bayona, y unánimemente juró conservar su independencia, ó morir por su legítimo Rey *D. Fernando VII.* Ni los reveses de las armas ni la fortuna del tirano, han podido de-

bilitar su constancia. Arde en todos los corazones el amor á la patria, á la religion, al monarca, y arderá, porque nunca pueden emigrar de este suelo heroico los sentimientos de honor y lealtad. V. A. deseó combatir en los exércitos españoles, y defender la causa de su Augusta Familia. Tan generoso deseo quedó frustrado un dia por el imperio de las circunstancias; pero desvanecidos ahora felizmente todos los obstáculos que entonces se presentaban, el Supremo Consejo de Regencia, convida á V. A. con el mando de un exército en Cataluña. El entusiasmo de los esforzados é ilustres habitantes de esta provincia, se exáltará hasta lo sumo, al ver un príncipe, pariente de nuestro buen Rey, participando con ellos de las fatigas de la guerra, y conduciéndolos á la victoria y la inmortalidad con el auxilio de la Providencia. Reyna en Cataluña la memoria de los triunfos alcanzados por los ínclitos antepasados de V. A.: á V. A. pues, pertenece conservar el verdor de tantos laureles. Terrible es el empeño, fatigosa la lucha, tenaz el enemigo; pero grande es tambien el odio de los españoles hácia el usurpador, ardiente el amor á su legítimo Soberano, enérgica su inclinación á la independencia. Este pueblo peleará constantemente con V. A., y le acreditará que ninguna príncipe ha defendido jamas una causa mas noble y justa con unos soldados tan resueltos á defenderla. ¡Óxala que V. A. pueda alzar su voz desde los pirineos al frente de nuestras armas vencedoras, prometer la libertad á la oprimida Francia, salvar el trono de sus abuelos, y restablecer el orden en la Europa, y aclamar el triunfo de la virtud sobre las ruinas de la tiranía y de la inmoralidad! En todo caso V. A. habria llenado los deberes de su augusto nacimiento: los príncipes son los defensores naturales de los derechos de los pueblos. Nosotros nos damos el parabien de haber tenido esta ocasion en que manifestar á V. A. nuestro afecto hácia su persona, y nuestra admiracion hácia sus heroicas prendas. Dios guarde muchos y felices años la vida de V. A. S. Real Isla de León 4. de Marzo de 1810. = Serenísimo Sr. = Xavier de Castaños, Presidente. = Francisco de Saavedra. = Antonio de Escaño. = Miguel de Lardizabal y Uribe.

Lista de los Señores Diputados que en principios del año 1811. componian el Augusto Congreso que con el título de Córtes se instaló en la Real Isla de Leon el 24. de Setiembre de 1810., y representan á la Nacion española, colocados por el orden alfabético de los reynos y provincias á que corresponden. *Se hallará en la casa de la gazeta de la plaza de la Seo.*

Consuelo de Pecadores arrependidos. Quaderno en octavo que contiene varias reflexiones sobre la devocion á la pasion y muerte de Ntro. Sr. Jesucristo, y sus sacratísimas llagas: con un método fácil para rezarlas con devocion y fruto espiritual. *Se hallará en la imprenta de la Viuda de Laborda calle de la Balserta. Su precio 12. quartos.*

Quaderno quinto del Almacen de Frutos Literarios, ó Apuntes del bien ó mal de España. Se hallará con el primero, segundo, tercero, y quarto en esta Ciudad en la imprenta de José Estévan, enfrente del horno de los Salicofres, en la librería de Cabrerizo, junto al Colegio del Beato Ribera, y en los casas donde se vende la gazeza, plaza de la Seo y frente la Merced; en Alicante en la librería de la Viuda de España, en Cartagena en la de Gallardo, en Orihuela en la de Rodriguez, en Murcia en la de Benedito, en S. Felipe en la de Belber, en Segorbe en la tienda de Merçader, en Tarraçona en la de Puigrubí, y en Mallorca en la de Carbonell.

Catecismo Histórico, que contiene en compendio la Historia Sagrada, y la Doctrina Cristiana, escrito en frances por el Abad Claudio Fleuri, y traducido por el P. Fr. Juan Bertram de Ayala: nueva impresion, en dos tomos en octavo, con 16. láminas finas. *Se hallará en la Librería de Minguet frente el Colegio de Corpus Christi, y en la de la Viuda de Jorge plaza de Calatrava.*

Real Declaracion sobre puntos esenciales de la Ordenanza de Milicias Provinciales: un tomo en octavo. *Se hallará en la Librería de Minguet frente el Colegio de Corpus Christi, y en la de la Viuda de Jorge plaza de Calatrava.*

Ejercicio Cotidiano de diferentes Oraciones y Devociones para antes y despues de la Confesion y Comunion, con un Ejercicio cristiano para la Santa Misa; y añadido el Trisagio y Gozos de la Santísima Trinidad: en octavo. *Se hallará en la Librería de Minguet frente el Colegio de Corpus Christi, y en la de la Viuda de Jorge plaza de Calatrava.*

DE ÓRDEN DE LA JUNTA-CONGRESO:

En la Imprenta de D. Benito Monfort.